

西部自治会連合会だより

西部自治会連合会会長 高橋邦夫

去る十一月二十七日に西部自治会連合会主催の「副市長さんとの西部地域懇談会」がもたれました。市側から石黒豊副市長、細川修市民協働課政策幹、自治連より高橋邦夫会長、各自治会長、西部地区市議会議員、西部地区的民生・児童委員協議会、福祉推進委員会、防犯指導員会の役員等二十名が出席し、西部地区に係わる課題や要望を発表し、それについて副市長さんより市の立場・考え方をお聞きしました。

会長 しばらく市との懇談会は途絶えていたが、今回は、私共が日頃思つておられる考え方や意見を述べ、西部地区にはこんな問題点があるんだということを市当局に理解していただき、計画の俎上にのせていただければ大変有り難い。最初に市の課題について説明いただきたい。

副市長 現在、上田市が抱えている合併以降の問題を述べたい。面積は3倍になった。議員の定数が減り、首長が一人になつた。これだけでも十億の節減だ。職員数も十年で186人減らせという。これまですでに五十数名減員をしている。この他、諸々の行政改革で二十一年度は二十一億くらい節減になると予想される。二十年間に限つて合併特例債があり、総額三百九十億くらい。だが

ら借金をしなくてやつていけるかという話ではないが。JT跡地に市民会館と美術館の計画を進行している。これは特例債ということになるが、四市町村の理解をいただきながらやつていく。

上田市がこれから発展していくために何をなすべきか。上田のシンボルとなりうるものには何か。大型の文化施設をつくればいいということだけではないが、地域間競争に勝つためには、そういう施設も必要だという発想も持ちながらやつていく。

上田市の総合計画を六十人の市民の皆さんに作つてもらつた。從来は市で作つたが、新生上田市といふことなので、出来るだけ多くの市民の皆さんに係わつて頂いて作つた。「日本の真ん中」「人が真ん中」「生活快適都市」をキヤツチフレーズに総合計画を作つてい

る。行動する市役所を基本理念に持ちながら、市民第一主義の高い行政サービスを、行政と市民の合作で創り上げたい。

この頃、市役所は変わってきたなどいう評価を頂くことがある。

市長発想の「ブレークする思考」（将来に向けて何をなすべきか考えること）ということで仕事をやっている。人を減らせ・金が無いこと

という中で、去年と同じ発想で市政を担つていくことは出来ない。検討した結果良かつたから去年と同じで行こうというのなら良いが、行政を打破したい。これが市政が活性化してきたという評価につながつたものと思う。

ところで、長寿高齢化・少子化ということが出てきた。平成十七年、日本の人口が最高になり、この時から人口が下り坂になり、さらには、団塊の世代が退職を迎えて、団塊の世代が退職を迎えた。そこで、将来に向けてどうすればよいか。上田市が持続的な発展をしていくには、市民の皆さんの力を借りる「市民協働」しかないと考える。

合併をする時、対等合併ということで、第一ステージとして各地区に地域協議会を設置した。その

後、第二ステージでは「わがまち魅力アップ応援事業」というので、地域の活性化につながることをし、ほしと地域予算を設定した。第三ステージでは地域協議会・自治会連合会を含めて「市民協働」をどう進めいくかの研究をしなくてはならない。

合併をなぜしなくてはならないか、福社から学校から今の水準を保つためには、いくら行政改革をしても足りない。例えば、学校は三十六校ある。三年ずつかけて一校ずつ建物を建てていくとすれば、今、建てた学校は百年先でなくしては出来ない。建物は百年も持たないので、市民協働で違うところを応援していただき、そこから財源を生み出していかざるを得ない。

これまでの水準を維持するすればお金も無くなつていくから、税金をもっと払つて貰わなくてはならない。行政だけではやつていけないから、市民の皆さん之力を借りてやつしていくという発想であるが、是非ご理解をいただきたい。

五年前から「観光リーディング産業」に取り組んでいる。上田城跡公園の桜を観るために、観光バスの数が五年前は二百台ほどだったが、今年は一千三百六十二台に

なつた。市民の中には混んでいてゆつくり見られなくなつたと聞く。

また、商店街の皆さんは多くの観光客がきたが、自分の店までは来なかつたという。これだけの人が来ているのだから、自分の店まで連れてきて商売をするという発想を持つてほしい。

市の職員総動員という形でやつてきたから、初めは不平もたくさん出た。でも、地域産業を観光の中で何とかできないかという発想のもとに協力してほしいということで、今年は不平は表面に出てこなかつた。これを今後も何年も続けていくことはできないが、あと、一、二年助けてほしいと話していただきたい。これからは、民間の皆さんも観光客を増やすには何をすべきか、市全体の皆さん之力を借りてやつていきたい。

○上田警察署の移転について

上田警察署が移転すると言うことであるが、これは西部地域にとって重要な問題である。安心・安全の要であつた警察署が移転してしまうということは、地域住民の安心・安全タームナルが失われてしまふということである。安心・安全も不安に感じている。現在、上田駅前交番が西部も含めて塩尻までの広範囲な地域を管轄していることから、治安・防犯体制の脆弱さ

を危惧している。

この地域は、特に高齢化が進み一人暮らしの高齢者も多い。そこで、地域全住民が安心を実感し生活できるためにも、是非、交番の設置をお願いしたい。

副市長 警察署自体は、直接地域の安全に関わっていないというが、

そこにあるということ自体が大事だと考えている。跡地は、公的な土地であるが、市が施設を作るとなると市が買取らなくてはならない。交番だけの土地をというわけにいかないので、公民館と産院の移転ということも含めて、この地域でも考えていただきたい。

○上田産院の移転・改築と山洋の跡地利用について

産院の移転・改築がなされるとのこと。現在以上に充実した施設の早期完成を待ち望んでいる。ところが、産院が移転した後を西部公民館の付属施設として、西部地域住民の活動拠点として残してほしい。現在の西部公民館は利用度が高いが狭いため、西部自治会連合会でも会議を開くことが出来ず、会議を持つには地域の自治会館を借りている状況である。

山洋電気の跡地利用については、先の株主総会で「地元の協力であれだけの工場が出来たのだから、跡地をどこへでも売つて良いとい

う話はない。上田市とよく相談したい。

また、山洋が移転後の跡地は、長野病院が近く、静かな住宅地や小・中学校が近いことから、迷惑施設などではなく、文化施設や福祉施設などに活用するよう指導・監督をお願いしたい。

副市長 基本的には長野病院を中心とし、上田産院を含めた使い勝手のいい、利用者にとって利便がいいことで考えるべきだろうが、まだ、具体的には決まっていない。県の医療制度の中で、リスクを伴う二次医療は産院ではなく長野病院。三次医療というのは佐久病院と篠ノ井厚生病院になっている。長野病院があるのに、なぜ佐久まで行くんだと言つたが、

ところで、西部の自治会の活動拠点が少ないということなので、全体計画の中で検討していくかなくてはならない。

「物の置き場所にも困るとは思ひもよらなかつた」とのこと。全くその通りだと思うので、全体計画を立てる中で検討させていただ

う話はない。上田市とよく相談してほしい」との発言があつたとのこと。今、全部買い取る資力は無い。一角ならばだが。この土地は何でも勝手に作っていいという場所ではない。

○生活関連の店が撤退し高齢者に負担がかかっていることについて

西部地区は高齢者率が高く、スーパーが次々に撤退したため、買い物に不便な地区となつてしまつた。買い物に出かけるには循環バスがあるが、運行表がわかりにくく、また、ステップが高いバスもあるので、改善を考えほしい。また、ある市では高齢者の運賃割引があるが、上田市でも考へほしい。高齢者が自立した生活をするためにも、外に出やすい地域づくりのために、行政・住民が共に話し合い良い方向になるようお願いつてゐる。

また、業者が住民の便宜を図るために移動販売や配達をするなどしているが、業者にも何らかの行政の援助が受けられればと考える

副市長 現在、青バス・赤バスとしてかなりの場所を運行しているが、もう少し試行期間があるので再検討してみたい。宅配をしている業者に任せきりでなく、共に協力してやるもの解決につながるか

と思うので、業者ともあたらせていただきたい。

○市営住宅の今後と土砂災害警戒

区域に関して

緑が丘北地区の市営住宅が老朽化し、駐車場や雨樋が整備されておらず、生活環境が大変悪いので、早急に排水を含めて環境整備をお願いしたい。

また、隣接自治会も含めて、傷害が激しく空き家になっている市営住宅があるので、撤去をお願いしたい。

過日、県建設事務所と市土木課とが、土砂災害警戒区域と土砂災害特別警戒区域を発表した。この沢筋が緑が丘北自治会全域と隣接自治会にかかっているが、沢筋が道路下になり蓋がかぶされて見えなくなっている。これ程の土砂災害警戒区域をもつ沢筋が見えないと言うことは不安である。防災対策のために、どこをどう通つていいと思うがどうか。

副市長 市営住宅は五十年たちお風呂も無かつたりで不評の面はあるが、家賃が安くかなり人気があるという。緊急性の高いことは、当然やるべきことなので予算配分をしているが、どんな状況なのか聞きながら、それなりきの手当を

したい。排水溝は、当然、必要な話で現地へ行つてみたい。空き家は必要が無くなれば壊すと家は必要が無くなれば壊すという考え方で、できるだけ要望に添えようとした。

土砂災害の話は、こうだからすぐ整備するという話ではない。和合沢については、地質調査をして詳細計画を進めているという建設事務所の話である。不安をあおる話になつていて、どうするのか全般的な計画を説明してほしいものである。

○太郎山麓からの異臭について
太郎山の裾の「緑が丘」は、緑豊かで閑静な住宅地であるが、以前から異臭が話題となつていて。このため、土地の買い手が無く荒れ放題の土地が目立つようになつたという。

近年、強力な異臭を感じる日は少なくなり、時間的にも短くなつてきているよう思つが、「緑が丘」という名前を、良いイメージのまま残したい。共に話し合いながら良い方向になるよう考えていただきたい。

副市長 あれだけの凄い施設であり、餌を工夫したりいろいろされているが、現実にはあれだけの臭いがする。いつ、どの範囲まで、どれくらい耐えられない臭いがす

るのか調べ、抜本的な対策を考える必要がある。全面的な対応をどうしたらよいか研究させていただきたい。

○西部地区の拠点施設について

近年、様々な事業が広域公益化するに伴い、連合自治会が広域地域住民と一緒に、市民協働で事業を促進し振興につとめている。

過日行われた市主催の「まちづくり市民懇談会」では、地域の拠点施設が必要との話があつた。

ところで、西部地区では、自治会連合会の関連組織が事業遂行のため会議を催しても、拠点施設とする西部公民館は利用者が多く狭いため、思うように会議を開催出来ず苦慮している。また、過去の重要記録書類や備品の保管・管理等の場所にも困つていてある。

このところ上田警察署の移転・産院の移転改築等公的施設の改廃が計画されているが、西部地区の拠点となる施設についても考えていただきたい。

南公民館のどちらかとなる。西部公民館は狭いことが致命傷であるが、その次が西部公民館といふことになる。

過大投資はできないが、上田警察署くらいの敷地があれば、グッズデザインが描けるかどうか。特例債のある間にやる努力をしたい。

西部地区では、上田バイパスが通つたという以外は、何十年と大型投資がされていないのではないか。早急にやらなくてはならないことから、予算査定の中で盛り込む努力をしたい。

○西部地区に一言

副市長 西部地区に対する要望と足りない・施設が足りないから产业园を使うのがいいか。用地の問題から検討はしてみたが、大きな活動拠点は地域の市民協働ということから必要と思つていて、研究させていただけだらと思う。西部地区で何をすべきか、これは大きな問題で、市民協働を前提としたときに何が必要なのか、それじや何年後何をするか、大きな課題の一つと考えていきたい。